
Сейчас все скромнее, но все равно, ка-
заки идут в церковь освящать куличи да 
яйца.

Раньше в селах к Пасхе строили не-
сколько добротных качелей, и возле них 
проходили веселья: играли в лапту, город-
ки, бабки, пели, плясали. 

По рассказам старожилов амурских ка-
зачьих поселений, за столбами для «качю-
лей» ездили в тайгу, отбирали добротные, 
метров по 8 длиной. Катались человек по 
8-10 (доска широкая была). Весело было, 
дружно. 

Существует также обычай побывать 
в этот день в нескольких домах, поэтому 
хозяйки готовили угощение с утра. Пасха 
– это большой праздник!

Христос Воскресе!
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П равославие – основа казаче-
ства. И Пасха – один из глав-
ных наших праздников. В этом 
году он состоялся 16 апреля.

Пасха, т.е. день Воскресения 
Христова, для казаков необы-
чайно значимый праздник, к 

которому готовятся 
заранее. И, есте-
ственно, у него есть 
собственные казачьи 
традиции и обряды. 

К празднику соби-
рались основатель-
но: хозяйки пекли 
сдобную булку-пасху 
и куличи, обязатель-
но красили яйца.

Знаменитые кули-
чи и творожные пас-
хи начинали готовить 
в Великую пятницу. В комнатах должно 
царить спокойствие, – грубость, а тем бо-
лее ссоры, недопустимы в этот день. Лю-
бую попытку конфликта обычно гасит на 
корню старшая в доме женщина.

Пасхальный кулич должен быть вы-
соким и крупным, верхушку украшают 
шишками, крестами, цветами, фигурками 
птиц (у кого что есть), смазывают яичным 
белком и посыпают цветным пшеном. И, 
конечно, красят яйца, как гусиные, так и 
привычные куриные. 

Яйца делают раз-
ноцветные: крас-
ный символизирует 
кровь, жертву Хри-
ста, принесенную 
ради людей, желтый 
– солнце, голубой – 
небо и воду, а зеле-
ный – траву, жизнь 
в ее растительном 
многообразии. 

Конечно, исполь-
зуют только нату-
ральные красители: 

луковую шелуху, свеклу, отвар ромашки, 
чернику, бузину и т.д.

В ночь с субботы на воскресенье, т.е. в 
пасхальную ночь, большинство казаков и 
казачек собирались на ночную службу. Те, 

Т РА ДИЦИИ

КАЗАЧЕСТВО В ПАСХУ 
Воскресение Христово отмечают по всей стране во всех станицах.

Пасха –  
это большой 
праздник!

Как в Хабаровске отметили Пасху казаки, читайте на стр. 2. 
Там же все поздравления со Светлой Пасхой.

На Пасху казаки 
шли в церковь 
освящать 
куличи да яйца

кому места в храме не хватило, занимали 
места снаружи. 

По традиции казаки, оставшиеся за 
церковными стенами, в хуторах разжига-
ли большие костры. Устраивалось так на-
зываемое «гонение смерти», и такой огонь 
считался очищающим. 

В костер летел всякий деревянный 
хлам – поломанные колеса, рассохшиеся 
бочки и т.д. Бросали в костер и ветки вер-
бы, но только не свежие, а сухие.

Все население станиц в утро Пасхи в 
обязательном порядке шло в церковь на 
заутреню – утреннюю службу.

Казаки приносили на пасхальное освя-
щение не какие-то скромные котомки, – 
они привозили целые телеги, заставленные 
куличами, творожными пасхами, яйцами, 
домашней колбасой, бужениной, соленья-
ми и прочими яствами. Находилось место и 
для запеченных поросят, фаршированных 
гречкой с хреном или яблоками.
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ДУ ХОВНОЕ

С днём Преславного Христова
Воскресения!

Пасхальное послание митрополита Хабаровского и Приамурского Артемия.

ФОТОФА К Т

Казаки встретили Светлое Христово Воскресение
В Спасо-Преображенском кафедральном соборе прошло Пасхальное богослужение.

ВИЗИ Т

Наладили плодотворную работу

В озлюбленные о Господе все-
честные отцы, боголюбивые 
иноки и инокини, мужествен-
ное воинство, дорогие братья 
и сестры, сердечно поздравляю 
Вас с днем Преславного Хри-
стова Воскресения и привет-

ствую радостными 
словами Пасхаль-
ного приветствия: 
Христос Воскресе!

Христос Спаси-
тель ради нас, по 
Своей Святой воле, 
принял Крестные 
страдания, «дабы 
всякий, верующий 
в Него, не погиб, 
но имел жизнь 
вечную» (Ин. 3, 
16). Мы знаем и 
верим, что и сегод-
ня Он находится 
рядом с каждым 
страдающим чело-
веком и разделяет 
его боль. Если мы 
хотим быть близ-
кими Богу, сопри-
частными Христу, 
– мы также долж-
ны принять чужую 
боль как свою.

Будем помнить также, что главное ме-
сто, где человек получает от Бога духов-
ные силы для своих трудов, для борьбы с 
грехом и укрепления в добродетели – это 
храм, где мы можем приступать к Святым 

Христовым Тайнам. Здесь мы учимся лю-
бить Бога и ближнего, слышим слово Бо-
жие, настраиваем свою душу на исполне-
ние заповедей Христа.

Милостью Божией в нашей епархии 
продолжается развитие церковной жизни. 
В нашем регионе развиваются приходские 

общины, строят-
ся новые храмы. 
Все вы видите, как 
при поддержке 
нашего губернато-
ра преобразился 
наш Спасо-Преоб-
раженский кафе-
дральный собор: 
отремонтирован 
фасад здания, сде-
лана подсветка, 
к празднику Пас-
хи алтарь собора 
украшен благолеп-
ными росписями, 
ведется строитель-
ство здания епар-
хиального управ-
ления.

Поздравляя с 
праздником Пас-
хи, желаю всем 
вам изобилия бла-
годатной пасхаль-
ной радости, мира, 

здравия, благоденствия и спасения души!
Христос Воскресе! Воистину Воскресе!

Митрополит Хабаровский и Приамурский 
Артемий
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Окружной атаман Хабаровского казачье-
го общества встретился с председателем 
комитета по взаимодействию с казаче-
ством в Москве.

В синодальном комитете по взаимо-
действию с казачеством при храме в честь 
иконы Божией Матери «Отрада и Утеше-
ние» в Москве прошла встреча окружного 
атамана Хабаровского казачьего обще-
ства, зампреда правительства края по 
инфраструктуре Романа Мирошина и ру-
ководителя хабаровского епархиального 
отдела по взаимодействию с казачеством 
иеромонаха Макария с председателем 
синодального комитета РПЦ по взаимо-
действию с казачеством митрополитом 
Ставропольским и Невинномысским Ки-
риллом (Покровским) и ответственным се-
кретарем синодального комитета иереем 
Тимофеем Чайкиным.

В рамках встречи участники обсудили 
вопросы духовного окормления казаче-
ства в Хабаровском крае, развития каза-
чьего образования, в том числе с участием 

священнослужителей. Отдельно участники 
обсудили этапы реализации утвержден-
ной Святейшим Патриархом Московским 
и всея Руси Кириллом дорожной карты 
деятельности синодальных учреждений 
по развитию церковной жизни на Даль-
нем Востоке.

Атаман Роман Мирошин рассказал, что 
за последнее время, совместными усилия-
ми с епархией, удалось наладить плодот-
ворную работу: возобновилось издание 
газеты «Приамурский казачий вестник», 
наладилась работа сайта окружного каза-
чьего общества, началась активная работа 
с молодежью. 

В ходе встречи хабаровские гости рас-
сказали владыке о своей совместной ра-
боте, озвучили текущие проблемы, а так-
же поведали о планах на будущее, в числе 
которых открытие казачьего кадетского 
корпуса.

Митрополит Ставропольский и Невин-
номысский Кирилл дал важные советы по 
организации задуманных идей.

В ночь с 15 на 16 апреля казаки Окруж-
ного казачьего общества Хабаровского 
края приняли участие в праздничном Пас-
хальном богослужении в Спасо-Преобра-
женском кафедральном соборе в краевой 
столице.

Пасхальное богослужение посетили 
губернатор Хабаровского края Михаил 
Дегтярев, атаман Окружного казачьего 
общества края, зампред правительства 

края по инфраструктуре Роман Мирошин, 
мэр Хабаровска Сергей Кравчук и сотни 
хабаровчан, которые пришли в главный 
храм края, чтобы разделить радость о вос-
кресшем Спасителе.

Службу вел митрополит Хабаровский и 
Приамурский Артемий.

Под пение стихиры «Воскресение Твое, 
Христе Спасе» был совершен Крестный 
ход вокруг Спасо-Преображенского кафе-
дрального собора.

Крестный ход, как начало пасхальной 
утрени, совершается вокруг храма, дабы 
встретить Христа вне его, подобно женам-
мироносицам, встретившим Воскресшего 
Господа вне Иерусалима.

Праздничное богослужение продолжа-
лось более трех часов.

По окончании богослужения владыка 
поздравил молящихся с великим, миро-
спасительным и радостным праздником 
Светлого Христова Воскресения.

ПРАЗДНИК

Пасха – Светлое 
Христово Воскресение
Братья и сестры! Христос Воскресе! 

Поздравляю всех православных с Ве-
ликим праздником – Светлой Пасхой Хри-
стовой!

Как учит нас Русская Православная 
Церковь и Святейший Патриарх Москов-
ский и всея Руси Кирилл: Воскресение 
Господа Иисуса Христа – важнейшее со-
бытие в истории спасения человеческого 
рода. В нём самый смысл и глубинная суть 
нашей веры, сердцевина и мощная сила 
христианского послания миру.

Православие – один из столпов един-
ства нашего народа, основа многовековой 
культуры, традиций и самой России. Ибо 
любовь к Родине для нас неотделима от 
любви к Богу.

Во все года вера вела и утешала нас, 
давала силы для новых свершений, дари-
ла надежду и радость. 

Знаю, что и сегодня Божья воля и Его 
промысел с нами. И потому мы преодоле-
ем любые невзгоды, выстоим перед любы-
ми испытаниями. 

И пусть Божья благодать и любовь к 
ближним навеки живут в наших сердцах!

С Пасхой Христовой!
Христос Воскресе!

Губернатор Хабаровского края Михаил ДЕГТЯРЕВ

С ПРАЗДНИКОМ !

Во Славу казачества  
и Веры Православной
От всего сердца поздравляю всех с са-
мым светлым и долгожданным праздни-
ком – Пасхи, с праздником Воскрешения 
Христова!

Этот праздник напоминает нам о глав-
ных ценностях, таких как любовь, ми-
лосердие, терпимость и доверие. Пасха 
помогает нам понимать, что мы должны 
всегда помнить о нашем ближнем и забо-
титься друг о друге.

Поэтому в этот день хочу пожелать 
всем здоровья, благополучия, мира и 
добра, чтобы ваше сердце всегда было 
наполнено светом, надеждой и радо-
стью.

В такой прекрасный день желаю встре-
титься в кругу семьи, близких и друзей, 
чтобы отпраздновать этот день вместе и 
провести время в самой приятной атмос-
фере, исполненной тепла, любви и уваже-
ния друг к другу.

С праздником Пасхи! Пусть он прине-
сет мир и благополучие в наши сердца и 
дома!

Во Имя Отечества, во Славу казачества 
и Веры Православной.

Атаман Окружного казачьего общества 
Хабаровского края, зампред правительства края 

по инфраструктуре Роман МИРОШИН

Под пение 
стихиры 
«Воскресение 
Твое, Христе 
Спасе» был 
совершён 
Крестный ход
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колая Шкарупы, протоиерея Валерия Кост-
ко, почетного старика, автора курса лекций 
«Казачьему роду нет переводу» Виктора 
Ференцева, заместителя окружного атама-
на по работе с молодежью Ольги Матыци-
ной, педагога казачьего класса воскресной 
школы прихода Свято-Никольского каза-
чьего храма Биробиджана Павла Пушка-
рева и заместителя руководителя проекта 
«Атаманец» Анны Еренковой провела пер-
вые казачьи ознакомительные занятия в 
школах №1 и №3 Смидовичского района.

Краткий рассказ об Амурском каза-
честве, казачьих заповедях, презента-
ция проекта прошли в теплой дружеской  
атмосфере.

По окончании занятий ребятам и пе-
дагогам подарили книги В.Н. Ференцева, 
а также проект положения проведения 
«Атаманца», казачьи заповеди, специаль-
но напечатанные для школ.

В Благовещенске прошла 
конференция «Амурское  
казачество: вчера и сегодня»

В Амурской области состоялась V Меж-
региональная научно-практическая кон-
ференция «Амурское казачество: вчера 
и сегодня», приуроченная ко дню памяти 
Алексия, человека Божия, покровителя 
дальневосточного казачества.

Участников мероприятия от имени ата-
мана Всероссийского казачьего общества 
Николая Долуды приветствовал его пер-
вый заместитель Константин Перенижко. 
По его словам, в ряду 12 реестровых ка-
зачьих войск РФ территориально Уссурий-
ское казачье войско – одно из крупней-
ших. И потому рассматриваемые в рамках 
конференции вопросы правового регу-
лирования казачества, изучения истории, 
культуры, деятельности казачьих обществ, 
взаимодействия с органами власти, опре-
деления стратегий молодежной политики 
очень важны.

Фото: УВКО и ВсКО

Казачьи парадные расчёты 
прибыли в Москву

Репетиции Парада Победы идут на 
подмосковном полигоне Алабино. Ге-
неральный смотр на главной площади 
страны состоится 7 мая. В этом году в под-
готовке к Параду примут участие 10 тыс. 
военнослужащих, 125 единиц техники, а 
также самолеты и вертолеты.

Согласно приказу Всероссийского ата-
мана Николая Долуды, в текущем году в 
прохождении по Красной площади в день 
Победы примут участие более 200 каза-
ков сводного парадного расчета Всерос-
сийского казачьего общества, состояще-
го из Кубанского войскового казачьего 
общества и Всевеликого войска Донского.

В Стратегию развития 
казачества готовятся 
изменения и дополнения

Необходимость 
внесения коррек-
тив в «Стратегию 
государственной по-
литики РФ в отно-
шении российского 
казачества на 2021 
– 2030 годы» – глав-
ный вопрос повест-
ки, рассмотренный на заседании Совета 
при Президенте РФ по делам казачества.

Помощник Президента РФ, председа-
тель Совета Дмитрий Миронов, руково-
дитель ФАДН России Игорь Баринов, ата-
ман Всероссийского казачьего общества 
Николай Долуда в своих выступлениях 
обозначили стратегические направления 
развития современного российского ка-
зачества, требующие доработки в соответ-
ствии с реалиями времени.

В частности, в условиях ведения специ-
альной военной операции атаман ВсКО 
предложил конкретизировать одно из 
главных направлений Стратегии, связан-

ное с обеспечением участия российского 
казачества в мероприятиях по укреплению 
обороны страны, государственной и обще-
ственной безопасности, дополнением о 
предоставлении возможности войсковым 
казачьим обществам комплектовать до-
бровольческие казачьи формирования.

Власти приморской 
столицы доверили казакам 
безопасность граждан

Вместе с сотрудниками полиции активи-
сты городского казачьего общества «Кре-
пость Владивосток» Уссурийского войска па-
трулируют набережную Спортивной гавани.

Совместное патрулирование стало воз-
можным после обращения администра-
ции города к реестровому городскому 
казачьему обществу. В сложной совре-
менной геополитической ситуации казаки 
поддержали предложение властей при-
нять участие в охране правопорядка на 
улицах приморской столицы.

– Казачьи патрули не являются так на-
зываемыми народными дружинами. Парни 
патрулируют улицы в рамках уставной дея-
тельности казачьего общества и взятых на 
себя обязательств по охране правопорядка. 
Особенно важна такая помощь сейчас, ког-
да вопросам безопасности уделяется осо-
бое внимание, – пояснил замглавы админи-
страции Владивостока Дмитрий Свитайло.

В Якутске завершился 
финал городского смотра 
песни и строя

В финале участвовали победители 
окружных смотров среди 8-9 и 10-11 
классов. Всего 396 участников,18 команд.
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Дела казаков УВКО

Главный судья смотра Николай Степа-
нов – походный атаман Якутского каза-
чьего полка, войсковой старшина казачье-
го войска, полковник.

Всем участникам, руководителям и ро-
дителям организаторы выразили огром-
ную благодарность за участие, усердие и 
грамотную подготовку команд на всех эта-
пах смотра песни и строя.

В ЕАО ребята прошли 
подготовку по проекту 
«Атаманец»

«Атаманец» 2023 – 2024. Вызов прини-
маем, своих не бросаем» – единственный 
в ЕАО масштабный, комплексный проект, 
направленный на возрождение и укре-
пление духовно-нравственных ценностей, 
казачьих военных традиций через приоб-
щение детей и подростков от 7 до 17 лет 
к историческому и культурному наследию 
казачества посредством физического и 
духовного воспитания подрастающего по-
коления, подготовки подростков к защите 
Отечества в современных условиях.

Проект представляет собой комплекс ме-
роприятий, включающих взаимосвязанные 
воспитательные и образовательные ком-
поненты в духе казачьей идеи: патриотизм, 
служение Отечеству, православная вера.

Команда проекта в составе атамана 
Средне-Амурского казачьего общества Ни-

КОМПЕТ ЕНТ НО

Что решили на совете атаманов УВКО
Александр Агибалов рассказал о нововведениях и своих предложениях.

Константин ПРОНЯКИН

В Хабаровске в конце марта со-
стоялся первый Совет атаманов 
Уссурийского войскового каза-
чьего общества под председа-
тельством нового войскового 
атамана Александра Агибалова. 
В работе Совета также приняли 

участие первый заместитель атамана Все-
российского казачьего общества Констан-
тин Перенижко.

Первым слово взял атаман Александр 
Агибалов. Он рассказал об организации 
работы войскового штаба и изменениях в 
составе Совета атаманов. 21 марта в Пе-
тропавловске-Камчатском прошел большой 
отчетно-выборный круг отдельного Камчат-
ского казачьего округа, на котором казаки 
избрали нового атамана Виктора Махиню, 
ранее занимавшего должность первого за-
местителя окружного атамана. Николай 
Бянкин, который возглавлял казачество края 
более 30 лет (с 1992 года), отчитался за пе-
риод атаманства и сложил свои полномочия.

Константин Перенижко озвучил стра-
тегические направления, которые поста-
вил атаман ВсКО Николай Долуда перед 
казачьими войсками. Акцентировал, что 

работы в Уссурийском войске много, и, об-
ращаясь к присутствующим, объяснил, что 
атаманы должны быть надежной опорой 
войска, необходимо выстраивать работу 
в рамках уставной деятельности, а разно-
гласия и внутренние неурядицы преодо-
левать в рамках устава и правового поля.

Он также рассказал о готовящихся из-
менениях в нормативно-правовых актах в 
отношении российского казачества, кото-
рые коснутся казачьих обществ, не входя-
щих в войсковые структуры, – они будут 
исключаться из государственного реестра 
и переводиться в статус общественных 

объединений. Еще одна поправка в зако-
нодательство (№154-ФЗ «О государствен-
ной службе российского казачества») 
позволит всероссийскому атаману отстра-
нять атамана любого уровня, если тот не 
справляется со своими прямыми обязан-
ностями (длительный период времени не 
ведется никакой деятельности или имеют-
ся отрицательные показатели в работе).

Также товарищ атамана ВсКО поведал, 
что в этом году будет создано Северо-За-
падное казачье войско, в которое войдут 
Балтийский отдельный казачий округ (г. Ка-
лининград), Санкт-Петербургский казачий 

округ, Вологодское окружное казачье об-
щество, отдельское казачье общество «Об-
ластной отдел» (Ленинградская область).

На Совете обсуждались вопросы орга-
низации работы штабов казачьих обществ, 
участие в специальной военной операции 
и направления гуманитарных грузов, ока-
зание помощи семьям казаков – участ-
ников СВО, погибших и раненных при 
выполнении воинского долга, а также уве-
ковечивание подвигов и памяти героев.

Подробно рассматривались вопро-
сы взаимодействия атаманов с органами 
исполнительной власти в субъектах по 
реализации Стратегии государственной 
политики РФ в отношении российского ка-
зачества, несения государственной службы, 
организации работы по направлению каза-
ков на срочную военную службу, вопросы 
боевой подготовки и проведения военно-
полевых сборов, развития казачьего моло-
дежного движения, системы непрерывного 
казачьего образования и многое другое. На 
Совете также была утверждена дата про-
ведения большого отчетного круга УВКО. 
Было предложено две даты (одна резерв-
ная): 14 и 28 октября. Местом проведения 
круга определен Хабаровск.

Следующий Совет атаманов войска ре-
шено провести во втором квартале 2023 
года в Петропавловске-Камчатском. Алек-
сандр Агибалов предложил ввести тради-
цию проведения войскового Совета ата-
манов в субъектах, на территории которых 
расположены отделы (округа) Уссурийского 
казачьего войска. Его поддержали: любо!

Работы 
в Уссурийском 
войске много
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В армию идут с желанием
Военный комиссар Хабаровского края Герой России полковник Сергей 

Евлампиев – о весеннем призыве, о срочной и контрактной службе.

Беседовала Ольга ГРЕБЕНЮК.  
Фото: Ольга ГРЕБЕНЮК

1 апреля в России начался весенний 
призыв на срочную военную служ-
бу. Он продлится три с половиной 
месяца – до 15 июля. Как пройдет 
кампания в этом году, сколько чело-
век планируется призвать, куда их 
направят служить, какие изменения 

претерпел призыв в нынешнем году? 
На эти и другие вопросы ответил во-

енный комиссар Хабаровского края Герой 
России полковник Сергей Евлампиев. 

– Сергей Николаевич, для начала вопрос 
традиционный. Как проходит весенний 
призыв в армию в этом году? 

– С 1 апреля, согласно Указу Президента 
РФ, мы приступили в плановом порядке к 
весеннему призыву. Перед этим был про-
веден ряд подготовительных мероприятий, 
в том числе подготовлен сборный пункт, 
получено вещевое имущество на призыв-
ников. Проведены сборы с военными ко-
миссарами и председателями призывных 
комиссий муниципальных образований. 

В эту весеннюю кампанию в армию из 
Хабаровского края пойдут около полу-
тора тысяч ребят. Основная масса (около 
70%) – выпускники вузов, а также (учеб-
ных) заведений среднего специального 
образования, которые к моменту призыва 
заканчивают обучение.

Также у нас активно проводится допри-
зывная подготовка молодежи. Более 100 
водителей прошли практическое обуче-
ние в региональном отделении ДОСААФ. 
На данный момент 90% из числа молодых 
людей уже получили водительские удо-
стоверения категории «С». В ближайшее 
время заканчивают сдавать экзамены в 
ГИБДД оставшиеся 10% кандидатов на 
призыв. Можно сказать, что задание Ми-
нобороны по подготовке водителей-про-
фессионалов для службы в рядах Воору-
женных сил по призыву будет выполнено 
в полном объеме. 

– Есть ли в процедуре весеннего призы-
ва 2023 года изменения и нововведения?

– Весенний призыв проходит так же, 
как и раньше, по плану. Срок службы один 
год. Возраст призывников – от 18 до 27 
лет – не изменился. Все они будут направ-
ляться согласно планам распределения по 
воинским частям ВВО. 

– С учетом настроя призывников?
– Постановка вопроса и в самом деле 

актуальна. Особенно в наше неспокой-
ное время. Ребята, которые не так давно 
сидели за школьной партой или целена-
правленно пополняли свои знания в сту-
денческой аудитории, заметно волнуются, 
переживают, когда приходят на призыв-
ной пункт. Но все же идут с желанием. И 
в целом настрой у всех позитивный. Уж 
только потому, что многие из них опреде-
лили для себя главное – срочная служба 
предназначена первым делом для приоб-
ретения военно-учетной специальности, 
которая всегда пригодится им в жизни. А 
о том, что ребята готовы встать на защи-
ту своих рубежей, если понадобится, тут и 
разговора нет. 

Убедился на достойных примерах: 
наша молодежь не зря воспитана в духе 
славных традиций своих дедов и отцов. И 
потому в нее верить можно.

– Сергей Николаевич, а на призывном 
пункте в беседе с новобранцами учиты-
ваются знания, приобретенные ими на 
гражданке?

– Конечно. Есть классические при-
меры, как ребята-трактористы очень ча-
сто становились классными танкистами, 
водителями БТР. И не только в кино, а в 
жизни. А те же наши выпускники ТОГУ бу-
дут помощниками молодым лейтенантам, 
выпускникам военных вузов. Им стоит 
только пополнить свои знания за время 
службы и самим стать преподавателями 
младшего командирского звена.

Те же ребята, которые не имеют ВУС 
(военно-учетной специальности), будут 
отправлены в учебные центры Министер-
ства обороны. Там они за пять месяцев 
пройдут подготовку по своей новой спе-

циальности, затем сдадут экзамены, и их 
направят в войска округа на свои долж-
ности, такие как механик-водитель, навод-
чик-оператор и другие, которые потребу-
ют от бывших курсантов определенных 
знаний, навыков и самоотдачи. 

Мы всегда идем навстречу желаниям 
ребят. Распределяя их по воинским ча-
стям, учитываем вид, род войск и так да-
лее. Но прежде всего оцениваем состоя-
ние здоровья каждого, его физическую 
подготовку, психологический и эмоцио-
нальный настрой. 

Мечта сбывается не у всех. Судите 
сами, нам надо в ВДВ набрать лишь 70 
человек. Эти крепкие ребята должны фи-
зически соответствовать критериям и тем 
требованиям, которые предъявляются к 
подобному роду войск, так же как и в раз-
ведке, морской пехоте. Впрочем, любая 
военная профессия требует особой под-
готовки и максимальной ответственности 
в условиях неуклонно наращиваемой во-
енной мощи Вооруженных сил России. В 
тех же танковых, мотострелковых войсках. 

Многие из ребят, пройдя за пять ме-
сяцев профессиональную подготовку в 
«учебках», остаются в армии насовсем. 
Очень часто приобретенные ими военные 
специальности становятся образом жизни, 
судьбой.

– Представители армейского тыла 
самых различных рангов и должностей 
заверяют, что в сумках новобранцев, об-
разно говоря, отыщется все – от шильца 
до мыльца…

– Их мнения вполне заслуживают до-
верия. Наступает летний период несения 
службы в войсках, и потому каждому ново-
бранцу выдается по размеру соответству-
ющее обмундирование, обувь, головные 
уборы. У нас все это получено заблаговре-
менно, на личное имущество даже пред-
усмотрено 10% запаса. 

Также будущие солдаты становятся 
владельцами объемных несессеров. Это 
специальная, полностью укомплектован-
ная армейская сумка, в которой будут хра-
ниться личные вещи бойцов, бритвенные 
принадлежности, средства гигиены и даже 
иголки с нитками. 

Также призывники получат карты для 
начисления денежного довольствия. День-
ги поступают солдату на банковскую кар-
ту, выплаты начинаются со второго месяца 
службы. И еще на призывном пункте им 
вручат электронные карты со всей инфор-
мацией о них самих. Речь идет об авто-
биографиях, результатах медосмотров и 
профессиональном тестировании, банков-
ских реквизитах и так далее. 

– Сергей Николаевич, а что призывник 
может взять с собой из личных вещей?

– Гражданин, призванный в ряды Во-
оруженных сил, становится на полное го-
сударственное обеспечение. Ему все вы-
дается в полном объеме. В дороге к месту 
службы новобранец обеспечивается пита-
нием, в том числе и горячим. Если нет, то 
в пути следования выдаются сухие пайки. 

Достаточно много вопросов возникает 
у призывников и по части использования 
сотовых телефонов. Поясняю. 

Согласно приказу Министерства обо-
роны РФ, пользоваться средствами сото-
вой связи на территории воинских частей 
запрещено. Поэтому дам призывникам 
дельный совет – те устройства, которые 
имеют выход в глобальную сеть интерне-
та, должны быть заменены на обычные, 
кнопочные телефоны, без доступа в ин-
тернет. Понятно, телефон нужен для свя-
зи с родственниками, близкими людьми. 
Потому, согласно графику, в каждой воин-
ской части аппараты для общения с ними 
выдаются военнослужащим по призыву 
раз в неделю, и здесь нет никаких пред-
посылок к нарушению законодательства, 
секретности воинской части. Потом кно-
почные телефоны сдаются старшине под-
разделения. Этого вполне достаточно.

– Армейские ветераны, особенно бое-
вые, считают, что нынешнему поколению 
создали уж слишком щадящие условия для 
прохождения срочной службы. К примеру, в 
распорядке дня им теперь положен днев-
ной сон, да и служить всего 12 месяцев… 

– Спорить не буду. Я с ними кое в чем 
согласен. Но в отношении организации 
того же дневного сна могу поспорить. Есть 
опыт. В свое время командовал полком в 
городе Новороссийске. Климат там жар-

кий, потому с 11 часов дня до 17 вечера 
у нас прекращались занятия по боевой 
подготовке. Температура до 38 градусов, 
можно было солнечный удар получить. 
Так же, как и здесь, на Дальнем Востоке. 
Если на улице зимой двадцать с минусом, 
все занятия проходят в помещениях. И 
остальные так называемые «льготы» впол-
не законны. 

– Сергей Николаевич, родителей, да и 
самих новобранцев успокаивает мысль о 
том, что абсолютное большинство при-
зывников будет проходить службу в со-
единениях и воинских частях Восточного 
военного округа. Поближе к дому.

– Это на самом деле так. Мало того, 
могу успокоить сразу всех: военнослужа-
щих по призыву не будут направлять в 
воинские части Донецкой, Луганской на-
родных республик, Запорожской и Хер-
сонской областей, а также в зону прове-
дения специальной военной операции. В 
зоне СВО находились и находятся только 
контрактники.

– Расскажите подробнее о контракт-
ной службе.

– Набор на военную службу по кон-
тракту продолжается. Сразу хочу сказать, 
что для солдат и сержантов увеличен воз-
раст контрактников до 60 лет, упрощен 
порядок приема. Все делается в режиме 
так называемого «одного окна», когда че-
ловек всего лишь на протяжении суток по-
ступает на военную службу по контракту. 
Хочу напомнить тем, кто заключает кон-
тракт на один год или более положенного: 
согласно указу Президента, единоразовая 
выплата им составляет 195 тыс. рублей, 
согласно решению губернатора Хабаров-
ского края – 250 тысяч. То есть, поступая 
на военную службу, контрактник получает 
единоразово почти полмиллиона рублей. 

Все военнослужащие по контракту 
на время прохождения службы обеспе-
чиваются жилыми помещениями или 
получают компенсацию за съем жилья. 
Например, в Хабаровском крае семья с 
одним ребенком имеет денежную ком-
пенсацию в сумме 24 тыс. рублей. Это 
достаточное хорошее подспорье, плюс к 
тому контрактник, который отслужил три 
года, имеет право стать участником на-
копительной системы и даже приобрести 
впоследствии жилье. Государство будет 
гасить ипотечный кредит за все ежегодно 
в сумме, установленной правительством 
Российской Федерации.

Далее мы разделим военнослужащих 
на две условные группы: тех, кто выпол-
няет задачи в пункте постоянной дислока-
ции, и тех, кто принимает участие в СВО.

У первой группы денежное доволь-
ствие зависит от должности и звания. Бе-
рем для примера первичную должность 
– стрелок, размер денежного довольствия 
составляет 40 тыс. рублей, если это пер-
вичная командная должность – сержант, то 
50-55 тыс. рублей.

Денежное довольствие увеличивается 
в процессе службы: чем дольше служишь, 
тем больше надбавка за выслугу лет. К 
примеру, от 2-5 до 5 лет службы – 10%, от 
5-10 лет – 15%, максимальная – 40%. По-
том есть классность: 3 класс – 5%, 2 класс 
– 10%, мастер – 30%. Еще есть надбавка 
за работу со сведениями, составляющими 
гостайну, – от 10 до 65% (в зависимости от 
допуска). Есть ежемесячная премия 25%. 
Если военнослужащий сдает нормативы 
по физической подготовке на «отлично» 
– надбавка 70%. Кто проходит службу на 
водительских должностях – 20%, за осо-
бые условия службы (экипаж боевых ма-
шин) – 20%.

В зоне СВО минимальное денежное 
довольствие достигает 215 тыс. рублей 
(стрелок – 205 тыс. руб., пулеметчик – 211 
тыс. руб., водитель – 211 тыс. руб., стар-
ший сапер – 216 тыс. руб., командир от-
деления – 232 тыс. руб.; дополнительно 
за каждые сутки активных наступательных 
действий выплата 8 тыс. руб., за уничто-
жение пусковой установки «Хаймарс», 
«Точка-У» – 300 тыс. руб., за уничтоже-
ние танка – 100 тыс. руб., за уничтожение 
БМП, БТР, МТЛБ – 50 тыс. руб.).
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Есть точка опоры
Как в Хабаровском крае работают центры поддержки семей 

мобилизованных граждан.

Беседовала Ольга ГРЕБЕНЮК,  
Фото: Ольга ГРЕБЕНЮК

В о всех городских округах и 
муниципальных районах края 
на базе краевых учреждений – 
комплексных центров социаль-
ного обслуживания населения 
и центров занятости населения 
– созданы центры поддержки 

семей мобилизованных граждан. 
Их работа направлена на разъяснение 

вопросов, связанных с предоставлением 
мер социальной поддержки членам семей 
мобилизованных граждан, на организа-
цию социального обслуживания, оказание 
содействия в трудоустройстве и реше-
нии других социально-бытовых вопросов 
(адреса, телефоны и режимы работы цен-
тров можно уточнить по телефону горячей 
линии 122).

В целях оказания помощи участникам 
специальной военной операции и их се-
мьям организована работа регионального 
штаба всероссийской акции взаимопомо-
щи #МыВместе. В ее рамках оказывает-
ся адресная (бытовая) помощь пожилым 
родителям (чей ребенок, участвующий в 
специальной военной операции, является 
единственным в семье), женам и детям. 
Волонтеры помогают с доставкой про-
дуктов питания, одежды, средств ухода 
за детьми, участвуют в решении бытовых 
вопросов (колка дров, оплата квитанций и 
прочее).

Кроме того, организована работа по 
оказанию гуманитарной помощи. Всего на 
территории края открыто 89 пунктов ее 
приема. Региональный пункт приема гума-
нитарной помощи расположен в Краевом 
молодежном центре социального воспи-
тания и здоровья по адресу: г. Хабаровск, 
ул. Первомайская, д. 25. Уточнить адрес 
ближайшего (удобного) пункта приема 
можно по единому номеру горячей линии 
122 либо по телефону регионального шта-
ба общероссийской акции взаимопомощи 
#МыВместе +7 (4212) 57-74-47.

Хабаровским региональным отделе-
нием Всероссийской общественной орга-
низации ветеранов «Боевое братство» на 
территории краевого государственного 
бюджетного учреждения «Хабаровский 
специальный дом ветеранов №1» создан 
Центр социальной, психологической и 
правовой реабилитации и адаптации «Точ-
ка опоры – ДВ» (Центр реабилитации). 

Его задача – оказание комплексной по-
мощи военнослужащим – ветеранам войн 
и военных конфликтов, участникам специ-
альной военной операции, а также членам 
их семей по направлениям: социальная, 
психологическая поддержка, содействие 
в трудоустройстве (создание банка вакан-
сий рабочих мест на рынке труда), консуль-
тирование по правовым вопросам, под-
держка предпринимательских инициатив 
участников боевых действий и членов их 
семей. Ведется подготовка по открытию 
Центра профессиональной переподготов-
ки участников боевых действий и членов 
их семей мирным профессиям.

В целях достижения поставленной за-
дачи Центром реабилитации организо-
вано взаимодействие с правительством 
региона, центрами занятости населения 
края, военными комиссариатами, воин-
скими частями, работодателями и учебны-
ми центрами. Центр расположен по адре-
су: г. Хабаровск, ул. Льва Толстого, д. 14.

О работе Центра мы поговорили с его 
руководителем – кандидатом педагогиче-
ских наук Татьяной Ушаковой.

– Татьяна Александровна, как показы-
вает практика, при переходе к мирным 
условиям жизни военнослужащим, дей-
ствующим и бывшим, приходится в любом 
случае залечивать физические и душевные 
раны, полученные в боевой обстановке. А 
заодно и восстанавливать утраченные со-
циальные связи, статус, порой дееспособ-

ность и даже свои законные права… Одним 
словом, актуальность и своевременность 
сегодняшней беседы очевидны. 

– Согласна. Дело в том, что нынешнее 
неспокойное время, тревожная ситуация 
настоятельно требуют от каждого из нас 
новых подходов к каждому намеченному 
направлению в работе. 

По своей значимости в центре я бы 
обозначила службу социально-психоло-
гической и медицинской помощи нужда-
ющимся ветеранам и их семьям. В работе 
задействовано 10 специалистов. 

Правовая, социальная, медицинская и 
психологическая реабилитация ветеранов 
и членов их семей очень тесно связана с 
проведением специальных мероприятий 
по психодиагностике, психокоррекции и 
психотерапии. Сюда включены массаж, 
тренинги, арт-терапия, групповые и ин-
дивидуальные занятия, психологическое 
консультирование, индивидуальное и се-
мейное.

Когда мы заявили о своем существова-
нии, в нашу конкретную помощь кое-кто 
не очень верил. Матери и жены участву-
ющих в спецоперации военнослужащих 
боялись переступать порог, делиться набо-
левшим, в открытую интересоваться судь-
бой своих детей. Я уже не говорю о самих 
ребятах, вернувшихся «оттуда» и иногда 
напрочь поменявших свой взгляд на окру-
жающий мир. 

Теперь все по-другому. В нас поверили, 
к нам обращаются по многим вопросам, 
проблемам, идут просто с бедой. И не по-
тому, что мы обещаем, беседуем, внима-
тельно выслушиваем. Мы помогаем каж-
дому человеку конкретно, спешим всегда 
на помощь и делаем это с желанием. Ведь 
мы своих не бросаем.

– Знаем, что для участников СВО, нахо-
дящихся на реабилитации в нашем 301-м 
военно-клиническом госпитале ВВО, от-
крыта палата экстренной психологиче-
ской помощи. 

– Да, с недавнего времени здесь про-
водятся групповые и индивидуальные 

занятия специалистами-психологами выс-
шей квалификации.

Также ввели апробирование новых на-
выков поведения у пострадавших в ло-
кальных войнах и ныне находящихся на 
лечении в госпиталях, а также членов их 
семей. Проводится эта реабилитация с по-
мощью тренингов и деловых игр. 

К слову, и шефская помощь этому ме-
дицинскому учреждению осуществляется 
у нас на постоянной основе. Организация 
концертной деятельности, встречи с вете-
ранами боевых действий, находящихся на 
восстановительном лечении в госпитале, 
– эти и другие мероприятия входят в круг 
наших обязанностей.

Активно в плане восстановительного 
лечения нам помогает КГБУЗ «Городская 
поликлиника №11», главный врач Ольга 
Костина. Низкий поклон врачам, медпер-
соналу от нас и воинов, которые проходят 
на их базе восстановительное лечение, 
обследования.

– А как в плане реабилитации обстоят 
дела с санаторно-курортным лечением?

– Работа реабилитационно-отбороч-
ной комиссии по направлению ветеранов 
и участников боевых действий, членов их 

семей, ветеранов Великой Отечественной 
войны, инвалидов на бесплатное санатор-
но-курортное лечение в санатории РФ у 
нас осуществляется также на постоянной 
основе. На этот год поданы заявки на 82 
человека, они уже отправлены в Москву. 
Сейчас мы продолжаем вести работу с 
льготниками и участниками боевых дей-
ствий, в частности, с вновь прибывшими 
из зоны военных действий. К сожалению, 
на 2023 год сокращены места для сана-
торно-курортного лечения. На нашу ор-
ганизацию выделены места, которые уже 
заполнены.

С сентября 2022 года по соглашению с 
хабаровским детским санаторием «Амур-
ский» мы направили на санаторно-ку-
рортное лечение детей из числа семей, 
отцы которых участвуют в СВО.

По всем направлениям изучаем и рас-
пространяем передовой опыт региональ-
ного Центра «Точка опоры – ДВ». Члены 
центра и совета «Боевого братства» выез-
жают в районы края, а также приглашают в 
краевой центр руководителей местных от-
делений «Боевого братства» для оказания 
им практической помощи.

– Татьяна Александровна, волонтер-
ский центр «Рука помощи», пожалуй, из-
вестен своими добрыми делами на весь 
Хабаровский край. Несколько слов о нем.

– Об этих людях следует вообще гово-
рить отдельно и с особой благодарностью. 
Волонтерский центр «Рука помощи» воз-
главляет педагог школы №30 Надежда Ва-
сильевна Чеботкевич. В его составе более 
100 активных волонтеров из числа пре-
подавателей и студентов старших курсов 
хабаровский вузов и сузов, которые непо-
средственно осуществляют связь с участ-
никами боевых действий и их семьями. 

Особой заботой окружены семьи по-
гибших воинов. Всем им оказана гумани-
тарная помощь. 

В этом году ветераны боевых действий 
совместно с волонтерами Центра «Рука 
помощи» сделали подарки семьям участ-
ников специальной военной операции. 
Спасибо всем неравнодушным жителям, 
которые принимают участие в сборе гума-
нитарной помощи!

Известное ныне молодежное движе-
ние «Вместе мы сила!» связано с оказа-
нием комплексной помощи указанным 
выше категориям граждан, проведением 
поисковых экспедиций, патриотическими 
акциями, форумами, семинарами, вебина-
рами, тренингами, организацией экскур-
сий по местам боевой славы и так далее. 
В настоящий момент планируем создание 
патриотического граффити на фасадах 
уличных строений, создание патриотиче-
ских видеороликов…

Большие надежды мы также связываем 
и с деятельностью представителей СМИ. 
Планируем проведение интервью с заслу-
женными людьми края, Героями России… 

– Тогда остается вам и вашим спод-
вижникам пожелать дальнейших успехов 
в таком нужном начинании, истинное на-
правление которого идет от сердца, от 
души.

Татьяна Ушакова: «В нас поверили, к нам 
обращаются по многим вопросам, проблемам,  
идут просто с бедой.»
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Сначала была казачья застава
В декабре 2023 года Амурскому казачеству исполняется 165 лет. Эта дата совпадает со 165-летием 

возвращения Приамурья к России.

Подготовил Александр САВЧЕНКО.  
Фото из архива Александра ФИЛОНОВА

Ц елый век на охране дальнево-
сточных земель – ровно столько 
стоят на страже рубежей нашей 
страны воины пограничного 
управления ФСБ России по Ха-
баровскому краю и Еврейской 
автономной области.

Именно 4 января 1923 года был издан 
приказ по погранвойскам. Эта дата и стала 
днем рождения пограничной службы на 
самых восточных рубежах страны.

Фактическое время появления на гра-
нице России и Китая «пограничников в па-
пахах» – XVI век, когда на Амуре появились 
донские, кубанские и сибирские казаки.

С погранзаставы «Амазар»

О пограничниках лучше всех знает ве-
теран пограничной службы полковник за-
паса Александр Филонов.

В 1965 году после окончания Алма-Атин-
ского высшего пограничного командного 
училища КГБ СССР Александр Филонов 
был направлен на погранзаставу «Амазар» 
на Амуре. Застава была в медвежьем углу 
в буквальном смысле этого слова. Встречи 
были не только с диверсантами, но и с мед-
ведями. А единственный офицер Филонов 
стал начальником заставы. На одной из фо-
тографий он запечатлен верхом на лошади.

– Училище у нас было кавалерийское, а 
у меня была лошадь по кличке Тачанка. На 
заставе я организовал целое отделение 
кавалеристов, – вспоминает Филонов.

Еще есть снимок, где он на верблюде 
в пустыне Гоби. Да-да, пограничник Фило-
нов прошел тысячи километров по следам 
Пржевальского и Козлова.

Затем он – курсант Военной академии 
им. М. В. Фрунзе, дослужился до началь-
ника погранотряда. А точкой в карьере 
полковника Филонова стала демаркация 
российско-китайской границы на реках 
Амур и Уссури.

О том, как казаки стали первыми погра-
ничниками на Амуре, Александр Михайло-
вич написал в своих «Казачьих записках», 
отрывки из которых мы предлагаем на-
шим читателям. 

Столбы на Амуре и Уссури

Первые казаки объявились в Китае в 
1567 году. Известны их фамилии – Иван 

Петров и Бурнаш Елычев. В своих отписках 
Ивану IV Васильевичу Грозному они рас-
сказали о том, что граница на востоке Рос-
сии – «чисто поле без людского пригляда».

В 1618 году казак Иван Петлин по-
бывал в Пекине. Он оставил после себя 
«Росписи Китайскому государству и По-
обинскому и иным государствам, жилым 
и кочевым улусам и великой Обе реки и 
дорогам». 

Вдоль Амура возникли казачьи остроги 
– Албазин и Нерчинск.

Китайцам это не понравилось, китай-
ские войска напали на Албазин. 

Они были поражены отвагой казаков. 
Всех, кого удалось взять в плен, китайцы 

зачислили в элитный отряд «Знамя с жел-
той каймой».

У истоков этого события стоял сибир-
ский казак Онуфрий Степанов, который 
первым разметил государственную гра-
ницу России в Приамурье. Пограничные 
столбы были вбиты им на Сунгари и на 
Уссури.

«Линия Степанова» проходила по труд-
нодоступному хребту Тигровые горы (со-
временный Ванданьшань). Замысел был 
очевиден. Отодвинуть границу как можно 
дальше от пригодных для русской коло-
низации земель на левом берегу Амура, 
создать между ними и прилегающим зару-
бежьем широкий пояс, который мог бы по-

Генерал-губернатор Восточной 
Сибири Н.Н. Муравьёв собирал отряды 
казаков в сплавы для освоения 
приамурских земель.

служить, в случае вражеского вторжения, 
«буфером безопасности».

Некоторые считают, что Дальний Вос-
ток достался России «просто так», а потому 
мало ценят эти земли. Но на самом деле 
просторы российские были приобретены 
ценой тяжелых потерь, в ратных подвигах 
и тяжелейших трудах казаков.

«Как на той реке Кумаре…»

Кумарская битва русских с огромным 
войском империи Цинь стала демонстра-
цией героизма казаков, которые были го-
товы пожертвовать собой ради царя, веры 
и товарищей.

Произошла битва в 1655 году на реке 
Кумаре (Хумархэ). 

Обстановка в Приамурье складывалась 
тяжелая: маньчжуры готовились навсегда 
поставить точку в появлении на Дальнем 
Востоке русских, разгромив Албазин и за-
няв Нерчинск, активизировались. 

Против русских выступали даурцы и 
дючеры – оседлые тунгусы. И неизвестно, 
чем бы закончился их поход, если бы не 
атаман Онуфрий Степанов, вставший во 
главе казаков.

В то время ему было около 30 лет, был 
он крепок и силен, слыл мастером руко-
пашного боя, состоял в личной переписке 
с царем Алексеем Михайловичем. Сте-
панов был профессиональным военным, 
превосходно знал фортификацию и ар-
тиллерийское дело, а кроме этого имел 
авторитет и был образован.

Ему приходилось то и дело вступать 
в стычки «с дючерскими мужиками», а 
в 1554 году в низовьях Сунгари атаман 
проявил удаль, напав на лагерь армии 
империи Цинь, в котором находилось не 
менее 3000 человек. 

Схватка была настолько жаркой, что ка-
заки выбили маньчжур из стругов, захва-
тили пристань, а противник был вынужден 
укрыться за земляным валом лагеря. 

На армию империи Цинь они произ-
вели такое впечатление, что после их от-
хода маньчжуры спешно снялись с места 
и отошли на юг. 

Здесь будет Россия

Только в конце XVII века Россия и Ки-
тай подписали Нерчинский договор, ко-
торый обозначил не только официальные 
границы, но и создание «буферной зоны 
по Амуру».

Через 150 лет на Амуре вновь появи-
лись казачьи заставы. Генерал-губернатор 
Восточной Сибири Н.Н. Муравьев собирал 
отряды казаков в сплавы для освоения 
приамурских земель.

Первыми были казаки 2-й конной бри-
гады Забайкальского войска, из нее была 
сформирована Амурская сотня. Команди-
ром ее был сотник М.Г. Травин. А команду-
ющим всеми казачьими постами – войско-
вой старшина Н.А. Хилковский.

29 мая 1856 года на Амуре появились 
первые «казачьи заставы»: 1-я Котоманд-
ская, 2-я Комарская, 3-я Усть-Зейская, 4-я 
Хинганская, 5-я Сунгарийская. Называ-
лись они «Постами Его Императорского 
Величества».

Еще раньше, 14 (26) мая на Среднем 
Амуре уже поставили пост, где службу нес-
ли девять казаков под командой урядника 
Капитона Чупрова. Казаки сложили печь 
и снабжали проходивших солдат хлебом.

17 (29) мая – еще один пост, здесь слу-
жили 26 конных казаков (командир Пан-
фил Мусоргин).

На месте Благовещенска возник Усть-
Зейский пост. Он был выставлен 21 мая (2 
июня) на левом берегу Амура у устья реки 
Зеи. Это был главный рубеж на границе с 
Китаем. На нем находились 138 конных 
казаков, командование первой Амурской 
сотни и командующий всеми постами…

(Окончание следует)
Александр Филонов – курсант пограничного училища Аллея пограничной славы на Уссурийском бульваре в Хабаровске

Подписание Айгунского договора. Художник В. Романов
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Куда нам двигаться дальше
Атаман УВКО Александр Агибалов рассказал о том, что он увидел в казачьих обществах региона.

Беседовал Константин ПРОНЯКИН

Н овый атаман Уссурийского 
казачьего войска Александр 
Агибалов в своей новой долж-
ности первым округом посетил 
Хабаровский край. Он побла-
годарил главу региона Миха-
ила Дегтярева за содействие в 

укреплении казачества, отметив, что фор-
постом Дальнего Востока являются имен-
но казаки. 

Для штаба войска в Хабаровске сегодня 
созданы все условия: актив казаков рас-
полагается в историческом здании по ул. 
Тургенева, 69, на безвозмездной основе. 
Выстроено взаимодействие с правитель-
ством края, окружным атаманом Хабаров-
ского края, зампредом правительства края 
по инфраструктуре Романом Мирошиным. 
Планируются совместные мероприятия, в 
постоянном режиме ведется совместная 
отработка вопросов по несению и выпол-
нению государственных задач. 

Пока Александр Агибалов только зна-
комится с положением дел в крае, но уже 
видит, насколько серьезно сегодня раз-
вернута работа по многим направлениям. 
Это выстраивание четкой работы штаба, 
формирование взаимодействия атама-
на с правлением Уссурийского казачьего 
войска, с Всероссийским казачьим обще-
ством и окружными (отдельскими) каза-
чьими организациями, с представителями 
муниципальной власти. 

Идет развитие казачьего образования 
и становление молодежного казачьего 
движения в регионе. По поручению руко-
водителя края создана рабочая группа по 
открытию профильных кадетских и каза-
чьих классов. 

Параллельно по поручению губерна-
тора края ведется работа по созданию в 
Хабаровске казачьего кадетского корпуса, 
в котором будут обучаться ребята со всего 
ДФО. 

При личном участии окружного атама-
на выходит газета «Приамурский казачий 
вестник». 

С этого года в крае возрожден и в ско-
ром времени начнет выступления Амур-
ский казачий хор, который должен стать 
визитной карточкой Дальнего Востока. 

В марте в Хабаровске прошел совет 
атаманов – первое мероприятие, которое 
атаман провел в штабе округа. 

В мае второй раз в Хабаровском крае 
пройдет «Казачий сполох», участие в ко-
тором примут около 500 ребят со всего 
Дальнего Востока. Словом, казаков в крае 
не только привечают, но и поддерживают 
все их начинания. 

В целом войсковому атаману еще 
предстоит поездка по краю в рабочем 
формате, а пока он начал свое знакомство 
и погружение в дела войска с удаленных 
казачьих обществ Дальнего Востока и по-

бывал на Колыме, Камчатке и в Приморье. 
Наш корреспондент встретился с Алексан-
дром Агибаловым и попросил рассказать 
о своих рабочих поездках и планах даль-
нейшей работы. 

– Господин атаман, что сегодня волну-
ет казаков в регионах?

– По итогам встреч с атаманами и 
представителями властей в казачьих окру-
гах (отделах), входящих в Уссурийское ка-
зачье войско, в повестку совместной ра-
боты мы включали вопросы реализации 
Стратегии государственной политики в 
отношении российского казачества, актуа-
лизации и разработки региональных нор-
мативно-правовых актов, регламентирую-
щих несение казаками государственной и 
иной службы, создание казачьих дружин, 
организации боевой подготовки казаков, 
развитие непрерывной системы казачьего 
образования, казачьего молодежного дви-
жения и многое другое.

К примеру, сейчас очень активно в 
субъектах ДФО открывают казачьи груп-
пы в детских садах и казачьи классы в 
школах. Для нас главное не только их 
создание, но и прежде всего закрепление 
за каждым казачьим классом и группой 
квалифицированного казака-наставника. 
А его цель – не только системно посещать 
класс или группу, а передавать знания о 
казачестве, содействовать процессу вос-
питания из казачонка настоящего патри-
ота и гражданина страны, который любит 
свое Отечество не на словах, а на деле. 

Казаки-наставники – это те люди, кто 
на регулярной основе работают с каза-
чатами, тем самым оказывая большую 
помощь классным руководителям в орга-
низации воспитательного процесса. Со-
действуют в проведении классных часов, 
рассказывают об истории, традициях и 
культуре уссурийского казачества, помо-
гают организовывать экскурсии, походы, 
игры, соревнования, занимаются допри-
зывной подготовкой.

Без такого наставника ребята не погру-
зятся в традиционную воинскую казачью 
культуру и не поймут своего предназначе-
ния, хоть трижды будут заниматься в каза-
чьих группах.

– Примеры тому есть?
– На Камчатке пока действуют два 

казачьих класса: на базе Елизовской 
школы №3 и в Быстринской школе. На 
уроках особое внимание уделяется ду-
ховно-нравственному и патриотическому 
воспитанию, изучению истории казаче-
ства и России.

В Хабаровском крае классов больше. 
Кадетские казачьи классы есть в краевой 
столице в школе №6 (с 1 по 6 класс). Сво-
ими крепкими традициями славятся учеб-
ные заведения в Амурске (школы №5, 7), 
поселках Солнечном (школа №2) и Дуки, 
Циммермановке и Известковом. Откры-
ты группы казачат в военно-спортивном 
клубе «Сатурн» им. В.А. Зборовского в 

микрорайоне им. Горького Хабаровска (25 
человек) и с. Мичуринском (25 человек). 
Казачья группа работает в детском саду 
№9 и в детском доме №6 Хабаровска, а 
недавно занятия с казачьим компонентом 
начались в детсадах и школах сел Калинка 
и Сергеевка Хабаровского района.

Мы посмотрели один такой казачий 
класс, созданный в школе в пос. Ола (в 
33 км от Магадана). Вы спросите: почему 
он не в областной столице? Потому что 
именно в этом колымском поселке есть 
казак-наставник, который и закреплен за 
группой ребят.

В перспективе у них пойти учиться в 
казачий техникум в Магадане, который бу-
дет сформирован на базе промышленного 
суза, где директором является товарищ 
(первый заместитель) окружного атамана 
Юлий Радовский. Там уже создан военно-
патриотический казачий клуб «Возрожде-
ние». Это хорошая площадка для развития 
лидерских качеств, привития подрастаю-
щему поколению духовно-нравственных 
норм и ценностей, получения дополни-
тельного образования и возможности ак-
тивного участия в системе всероссийского 
казачьего молодежного движения.

Еще о поездке в Магадан: атаман Ко-
лымского окружного казачьего общества 
Сергей Бондаренко на Большом круге от-
читался за год своей работы, мы провели 
рабочие встречи с представителями пра-
вительства области.

– Если начинать выстраивать систему 
непрерывного казачьего образования, то 
тогда нужно, действительно, начинать с 
детского сада. Именно там детвора долж-
на получать первые знания о казачестве, 
представления о дружбе, взаимовыручке, о 
традиционных семейных ценностях.

– Согласен. Это касается не только ка-
заков, но и будущих атаманов и началь-
ников штабов. Где их брать? Это должны 
быть люди, которые о казачестве знают не 
понаслышке, выросли в системе казачье-
го образования, знают казачьи культуру, 
традиции, обычаи и заповеди. У них уже 
сформирован казачий менталитет, зало-
жены духовно-нравственные ценности. 
Дать их могут только казачья семья и 
те учреждения, которые с детства будут 

прививать казачий компонент ребятам. 
Поэтому сейчас и стоит задача создать в 
стране систему непрерывного казачьего 
образования – от детского сада до вуза.

К примеру, у нас в России создана ас-
социация казачьих вузов (в нее входит 
и ТОГУ), а базовое учреждение, Первый 
казачий университет – это Московский го-
сударственный университет технологий и 
управления имени К.Г. Разумовского.

– Как казакам сегодня получить под-
держку властей, как жить-выживать на 
земле?

– Перспективы развития казачества мы 
обсуждали с губернатором Камчатского 
края Владимиром Солодовым.

На Сахалине (Александр Агибалов до 
избрания атаманом УВКО в декабре 2022 
года был атаманом Сахалино-Курильского 
окружного казачьего общества. Сам он ро-
довой кубанский казак, в 2020 году пере-
ехал на Сахалин и продолжил там активно 
участвовать в казачьем движении. – Ред.) 
нам удалось запустить региональный про-
ект «Развитие казачества на территории 
Сахалинской области», цель которого – со-
хранить и развить казачество в островном 
регионе. 

Я предложил переработать данную 
практику и применить ее на Камчатке, 
учитывая особенности региона, отметив 
глубокие исторические корни здесь, по-
тенциал, который мы должны усилить.

Тем более, Президент РФ Владимир 
Путин говорил, что в стране благодаря 
инициативной позиции общественных 
организаций, волонтеров и неравнодуш-
ных граждан, поддержке органов власти и 
Русской православной церкви казачество 
не только возрождается, но и становится 
более значимой конструктивной, созида-
тельной силой. 

Разговор был и о готовности предо-
ставлять казакам землю для ведения эко-
номической деятельности. Ведь что такое 
экономика для казачьего общества: это 
возможность покупать форму, оплачивать 
работу казакам-наставникам, проводить 
мероприятия не по принципу «папаха по 
кругу», когда скинулись, отщипнули из 
семейного бюджета кто сколько может, 
– а накопили и направили заработанные 
казачьим обществом деньги на уставную 
деятельность, поддержку семей участни-
ков СВО, воспитание подрастающего по-
коления и т.д. 

Кстати, в марте на Камчатке прошел от-
четно-выборный большой круг отдельно-
го Камчатского казачьего округа. Новым 
отдельским атаманом избран Виктор Ма-
хиня. Он сменил Николая Бянкина, кото-
рый служил атаманом с 1992 года.

Мы договорились, что очередной совет 
атаманов УВКО, ориентировочно в июне, 
проведем именно в Петропавловске-Кам-
чатском (в марте совет проходил в Хаба-
ровске. – Ред.). Как раз будет время ново-
му атаману себя проявить.

– Как живут казаки в Приморье?
– Атаман Приморского отдельско-

го казачьего общества Роман Сауцкий и 
председатели выборных органов отчита-
лись на большом круге в поселке Дунай 
Приморского края. Приняли решения по 
вопросам совершенствования системы 
непрерывного казачьего образования, 
государственной службы). Поднимался 
вопрос создания кадетского корпуса в г. 
Арсеньев. Правительство края готово под-
держать эту инициативу.

При Покровском храме с. Анучино 
(Арсеньевский городской округ) работает 
воскресная школа, где с детьми занима-
ются священник и казак-наставник, – это 
интересный опыт совместной работы ду-
ховенства и казачества в деле воспитания 
патриотов России…

До конца года мы объедем все округа 
(отделы), которые входят в Уссурийское 
казачье войско, проведем рабочие встре-
чи с атаманами, руководителями субъек-
тов, заинтересованными органами ис-
полнительной власти, и когда предстанет 
общая картина, будут скорректированы 
планы и сформирована дальнейшая стра-
тегия развития уссурийского казачества.

Александр Агибалов:  
Необходимо активно 
работать со школами, 
с вузами, проводить 
работу с молодежью 
по патриотическому 
воспитанию.
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ПОКОЛЕНИЕ МОЛОДЫ Х

Юным казачатам рассказали…
Казаки и хабаровские священники встретились с воспитанниками детского дома Некрасовки.

СПРАШИВА ЛИ – ОТ ВЕЧ А ЕМ

Как вступить в казачье общество?
Прием проходит на общем собрании (круге) по истечении испытательного срока.

Л юбой гражданин Российской 
Федерации, которому испол-
нилось 18 лет, может вступить 
(приписаться) в казачье обще-
ство, подав собственноручно 
заявление. 

Но в уставе общества и 
законе №154-ФЗ «О государственной 
службе российского казачества» есть ряд 
уточнений, что в первую очередь кандидат 
на вступление должен быть потомок каза-
ка или человек с казачьей родословной 
– или тот, кому близки традиции, обычаи 
казачества.

Основанием для вступления в казачье 
общество является письменное заявление 
на имя атамана хуторского, станичного и 
городского казачьего общества.

Гражданам, изъявившим желание всту-
пить в казачье общество, может уста-
навливаться испытательный срок, про-
должительность которого определяется 
положением об испытательном сроке ка-
зачьего общества, утвержденным правле-
нием казачьего общества.

По истечении испытательного срока 
общее собрание (круг) казачьего обще-
ства по представлению атамана этого ка-
зачьего общества принимает решение о 
приеме или об отказе в приеме граждани-
на в казачье общество. Казак дает клятву 
на верность российскому казачеству.

Настоящий примерный порядок (да-
лее – порядок) регламентирует процедуру 
приёма граждан РФ в городские, станич-
ные и хуторские казачьи общества (далее 
– первичное казачье общество).

Для целей настоящего Порядка ис-
пользуются следующие основные поня-
тия:

1) кандидат в члены первичного казачье-
го общества (далее – кандидат) – граж-
данин РФ, достигший 18-летнего воз-
раста, изъявивший желание вступить в 
первичное казачье общество;

2) общее собрание членов первично-
го казачьего общества, съезд членов 
первичного казачьего общества (далее 
– общее собрание), уполномоченный 
решать вопросы, определенные в уста-
ве первичного казачьего общества (да-
лее – устав) и в порядке, установлен-
ном законодательством РФ, – высший 
представительный орган управления 
первичного казачьего общества, наи-
менование общего собрания опреде-
ляется в соответствии с историческими 
традициями и уставом;

3) испытательный срок – время с момента 
принятия решения о рассмотрении за-
явления кандидата о приеме в члены 
казачьего общества до момента при-
нятия общим собранием решения о 
принятии кандидата в члены первич-
ного казачьего общества. Продолжи-
тельность испытательного срока уста-
навливается уставом;

4) отзыв – письменное представление 
атамана казачьего общества, одо-
бренное общим собранием, вручае-
мое казаку при его переходе в другое 
первичное казачье общество, предо-
ставляющее возможность исключения 
назначения испытательного срока и 
подтверждающее чин казака в соответ-
ствии с уставом.
Вступление граждан РФ в члены пер-

вичных казачьих обществ осуществляется 
в добровольном порядке. Граждане – чле-
ны семей казаков первичных казачьих 

обществ являются членами первичных ка-
зачьих обществ.

Основанием для рассмотрения вопро-
са о приеме кандидата в члены первично-
го казачьего общества является собствен-
норучно написанное заявление на имя 
атамана первичного казачьего общества 
с просьбой о приеме в состав первичного 
казачьего общества, с возможным прило-
жением к нему:
1) письменного ходатайства одного или 

двух казаков данного первичного каза-
чьего общества, имеющих срок пребы-
вания в его составе не менее двух лет, 
не считая испытательного срока;

2) анкеты-заявления о выдаче удостове-
рения казака установленной формы;

3) копий документов, подтверждающих 
информацию, изложенную кандидатом 
в анкете-заявлении;

4) двух фотографий 3х4 см;
5) иных документов, если это предусмо-

трено уставом первичного казачьего 
общества.
Документы, указанные в пункте 4, ком-

плектуются штабом первичного казачьего 
общества в личное дело.

При переходе казака из одного первич-
ного казачьего общества в другое личное 
дело выдается казаку для передачи в штаб 
другого первичного казачьего общества, в 
которое осуществляется переход казака.

Кандидату назначается испытательный 
срок.

В период прохождения испытательно-
го срока кандидат:
1) участвует на общих основаниях в дея-

тельности первичного казачьего обще-
ства без права голоса и избрания либо 
назначения на руководящие должности;

2) изучает устав первичного казачьего об-
щества и нормативные правовые акты 
в отношении российского казачества.
Приём в члены первичного казачьего 

общества
1. Прием в члены первичного казачьего 

общества осуществляется общим со-
бранием по истечении испытательного 
срока (в течение 6 месяцев).

2. Решение о приеме в члены первичного 
казачьего общества принимается об-
щим собранием большинством голосов 
от числа присутствующих казаков, если 
иное не предусмотрено уставом.

3. Результаты голосования о приеме в 
члены первичного казачьего обще-
ства или отказе в приеме оформляются 
решением общего собрания и утверж-
даются приказом атамана первичного 
казачьего общества. Копии решения 
общего собрания и приказа атамана 
первичного казачьего общества пере-
даются в штаб районного (юртового) 
или окружного (отдельского) казачьего 
общества (далее – штаб).

4. Штаб после получения документов о 
приеме в члены казачьего общества 
оформляет удостоверение казака и 
передает атаману первичного каза-
чьего общества, который в течение 30 
календарных дней вручает его вновь 
принятому казаку, если иное не пред-
усмотрено уставом.

5. Вновь принятый член казачьего обще-
ства приобретает форму установленного 
образца и изучает правила ее ношения.

6. При переходе казака из одного каза-
чьего общества в другое испытатель-
ный срок может не назначаться при 
представлении казаком отзыва.

7. Вступление представителей обществен-
ных объединений казаков в казачьи 
общества осуществляется в индивиду-
альном порядке на общих основаниях 
и с прохождением ими испытательного 
срока, если иное не предусмотрено уста-
вом первичного казачьего общества.

К азаки окружного казачьего 
общества и священники Хаба-
ровской епархии – иеромонах 
Макарий и благочинный Тро-
ицкого благочиния протоиерей 
Валерий Масленников – встре-
тились с воспитанниками дет-

ского дома №32 с. Некрасовка Хабаров-
ского района.

По традиции юным казачатам расска-
зали о быте и службе казаков и вручили 
подарки: книгу о традициях казачества, 
нагайку, шашки для занятия фланкиров-
кой. 

Некоторые приемы фланкировки ре-
бятам показали тут же, пообещав, что 
при регулярных занятиях через пару 
месяцев они тоже смогут выполнять эти 
движения. 

Также каждому юному казаку вручили 
традиционный головной убор – кубанку!

Руководитель отдела по взаимодей-
ствию с казачеством иеромонах Макарий 
передал ребятам икону Святого благовер-

ного князя Александра Невского, отметив, 
что Святой князь, как и настоящие казаки, 
с трех лет учился сидеть в седле и держать 

в руках оружие, а потом всю свою жизнь 
отдал защите родной земли и православ-
ной веры.

– Жизнь Святого князя Александра 
Невского, который всегда защищал свою 
землю, веру и ратовал за правду, должна 
стать для вас настоящим образцом для 
подражания. Недаром через века дошли 
до нас главные слова князя Невского: «Не 
в силе Бог, а в правде!» – сказал отец Ма-
карий.

Важный подарок казаки привезли де-
тям с передовой от бойцов, находящихся 
в зоне проведения специальной военной 
операции, которые сейчас в непростых 
условиях сражаются за ценности нашего 
русского мира, защищая нашу страну. Это 
символ несгибаемой воли русского солда-
та – знамя Победы!

– Наставники ребят и сами дети очень 
оценили такие подарки! В общем, встреча 
прошла очень ярко! Всем очень понрави-
лось, и мы наметили план работы на бу-
дущее, – отметил заместитель окружного 
атамана Хабаровского края Сергей Быков.

По традиции юным казачатам 
рассказали о быте и службе 
казаков и вручили подарки.


